

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 55 (1910)
Heft: 5

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: A.F. / E.M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

- Je 67. Sagramoso, P. L.: *Temi tattici*. Fascicoli 1 – 4. Roma 1909. 8.
 Je 68. Moser, v.: *Die Führung des Armeekorps im Feldkriege*. Berlin 1910. 8.
 Je 69. Kundt: *Aufgaben aus der angewandten Taktik mit Besprechungen*.
 Berlin 1910. 8.
-

BIBLIOGRAPHIE

Elementi di amministrazione generale e militare, par le capitaine commissaire Louis Gritti. — Olivero, Turin 1910.

Le deuxième volume du distingué professeur à l'école de guerre de Turin traite de la science militaire et du droit administratif militaire. Il s'agit d'un travail puissant, d'une sorte d'encyclopédie où toutes les questions scientifiques sont examinées, mises en discussion et exposées à la critique. L'auteur cite Stein, Canestrini, Pagani, Salvioli, Cavaciocchi et bien d'autres autorités qui fixèrent les notions du droit militaire et les principes d'une nouvelle science nécessaire aux grandes armées. Il nous fait suivre le développement de l'armée dans l'état en exposant points par points la constitution des armées de l'antiquité, du moyen âge et de nos jours.

La lecture de l'ouvrage est facile et quoique l'exposé soit classé par numéros, à la mode de beaucoup d'auteurs italiens, on n'éprouve pas la lassitude que certains livres produisent en rappelant trop le règlement.

L'administration des armées fut réglée de tous temps. Les Grecs et les Romains donnèrent à cette branche organique la plus haute importance. Les rois de France aux XV^e et XVI^e siècles établirent des règles administratives bien définies. Gustave Adolphe créa la fonction de quartier-maître et se fit aussi connaître comme un administrateur modèle. Les méthodes de Louvois sont présentes à la mémoire, comme aussi celles introduites par la révolution française et d'où découlèrent dès 1817 le corps de l'intendance militaire.

Nous ne pouvons suivre l'auteur dans ses considérations sur les organes de l'administration militaire. Elles sont trop étendues pour être analysées dans un simple compte rendu et n'ont un intérêt supérieur que pour les spécialistes en la matière. C'est dire que nous renvoyons nos lecteurs à l'étude de l'ouvrage où ils trouveront une foule de renseignements précis et rendus avec un esprit de suite digne de tous les éloges.

A. F.

Journal de route d'un officier d'état-major pendant la guerre russo-japonaise, par le lieutenant-général sir Ian HAMILTON, traduit de l'anglais par le lieutenant VERDET, du 66^e d'infanterie, avec une préface du général LANGLOIS. — Deux volumes formant 680 pages in-8°, avec 32 photographies, 15 cartes et 27 vues panoramiques. — Paris, Berger-Levrault et C^{ie}, 1909. — Prix : 20 francs.

Excellent traduction d'un excellent ouvrage, duquel je dirais volontiers que c'est un modèle du genre. L'auteur nous fait merveilleusement voir non seulement ce qu'il a vu lui-même, mais ce qu'on l'a empêché de voir. Ce qu'il dit est extrêmement intéressant. Ce qu'il ne dit pas l'est aussi. J'entends parler de ce qu'il donne à deviner. On se sent en sécurité avec un tel guide, tant il a marqué avec précision ce qu'il a observé directement et les renseignements qu'il a recueillis. Et tout cela est présenté par un vrai gentleman et un vrai militaire, avec aisance, avec gaieté, avec élégance, avec bon sens, avec esprit, avec netteté, avec savoir. Lisez ces deux gros volumes. Vous ne vous ennuierez pas un instant. Et c'est déjà quelque chose.

Mais surtout vous apprendrez beaucoup, vous comprendrez beaucoup. Bien des mystères se dévoileront. Bien des obscurités se dissiperont. Ah ! Si tous les attachés militaires en avaient su faire autant !... E. M.

La bataille de Moukden, par le général RENNENKAMPF. — 1 vol. in-8° de 251 pages avec une pochette contenant 5 croquis — Paris, L. Fournier, 1910.

Très sobrement, mais avec beaucoup de netteté, le général Rennenkampf raconte les vingt jours de combat de son détachement, de Tsinkétschen à Matsiadon. Son récit intéressera les professionnels, mais il n'intéressera guère qu'eux, à cause de son caractère uniquement technique, encore qu'on puisse lire entre les lignes bien des jugements de nature à renseigner sur les causes de la défaite.

Le traducteur ne s'est pas borné à nous donner une version correctement écrite et d'une lecture facile; il a commenté ou éclairé le texte par des notes qui ne laissent pas d'être utiles. Il est seulement dommage qu'il n'ait pas fait imprimer en caractères différents le corps de l'ouvrage et les documents qui y sont cités. E. M.

Les grands cavaliers du Premier Empire, par le général THOUMAS. — 1 vol. grand in-8° de 441 pages. — Paris, Berger-Levrault, 1909. — Prix : 6 fr.

Voici dix-sept ans qu'est mort le général Thoumas. Et c'est aujourd'hui seulement que paraît la troisième série de ses remarquables notices biographiques. Celles que voici — celles de Grouchy, de van Marisy, de Lefebvre-Desnouettes, de Bessières, de Sébastiani, d'Hautpoul, de Caulaincourt, de Latour-Maubourg, d'Espagne, — ne sont pas moins intéressantes que les précédentes. E. M.

L'éducation physique et son influence sur la santé du soldat, par le Dr Charles DAUSSAT. — 1 vol. in-8° de 128 pages. — Paris, Maloine, 1910.

A quelle sorte de gymnastique soumettre les recrues ? Et, au surplus, doit-on exercer tous les jeunes soldats de la même façon ? Quelles précautions observer dans l'organisation de l'emploi du temps ? Voilà les questions que se pose le docteur Charles Daussat. Et il y répond un peu plus « médicalement » qu'on ne le souhaiterait, dans un langage trop technique pour la plupart des lecteurs et, en particulier, pour les officiers qu'il veut éclairer sur leurs devoirs et qu'il veut convaincre de l'opportunité de collaborer avec le corps médical pour mener à bien cette grande œuvre d'éducation physique de laquelle dépend l'avenir de la race française. E. M.

Notre armée critiquée, par le colonel BIOTTOT. — 1 vol. in-8 de 224 pages. — Paris, Henri Charles-Lavauzelle.

Ce volume (on ne s'en douterait pas, sur le vu du titre) est un projet de règlement sur le service des armées en campagne. Notre décret du 28 mai 1895 est impératif plus qu'il n'est explicatif. Il indique les moyens à employer plutôt que le but à atteindre. Et c'est contraire au principe, si prôné, de l'initiative. Le colonel Biottot propose donc de modifier la contexture de ce document. Et il a raison. Peut-être a-t-il moins raison d'écrire dans un style apocalyptique et, lorsqu'il veut dire qu'il pleut, de ne pas savoir dire : Il pleut. E. M.